

# LES NOUVELLES DU CHAPITRE



## Numéro 1



### »»» DERNIERS PRÉPARATIFS DU CHAPITRE

Le 60ème Chapitre général des Filles de la Sagesse se déroule du 23 juin au 14 juillet 2024 à l'Hostellerie Bon Pasteur à Angers, France.

»»» [Page 2](#)

### ARRIVÉE DES DÉLÉGUÉES A ANGERS <<<

Depuis le 19 juin, les déléguées au Chapitre général sont arrivées peu à peu en France de tous les coins du monde.

»»» [Pages 3-4](#)



### »»» CÉLÉBRATION D'OUVERTURE

Depuis quelques jours les sœurs des différentes entités attendaient impatiemment l'ouverture du 60ème chapitre général des Filles de la Sagesse.

»»» [Pages 5-8](#)



## DERNIERS PRÉPARATIFS DU CHAPITRE

Le 60ème Chapitre général des Filles de la Sagesse se déroule du 23 juin au 14 juillet 2024 à l'Hostellerie Bon Pasteur à Angers, en France.

En vue de préparer l'arrivée des déléguées, quatre sœurs de la Maison générale, Sr Antonella Prestia, Sr Marie-Reine Gauthier, Sr Ruth Dary Palacio Parra et Sr Albertine Solohery (Comité de communication) sont arrivées dès le jeudi 20 juin. Elles se sont tout de suite activées pour les derniers préparatifs et l'accueil des sœurs : la distribution du matériel nécessaire dans les chambres des Capitulantes et la vérification de toutes les salles prévues pour les activités.

Vendredi 21 juin, elles ont procédé à la préparation de la salle du Chapitre : la mise en place des tables rondes, l'installation de la logistique pour le son et les traductions simultanées pour faciliter la participation des sœurs.



Installation au Secrétariat

Le même jour, l'informaticien a installé les matériels pour le secrétariat (ordinateurs et imprimantes). A la fin de la journée, tout était prêt pour le Chapitre général.



Salle du Chapitre

## ARRIVÉE DES DÉLÉGUÉES DU CHAPITRE

Depuis le 19 juin, les déléguées au Chapitre général sont arrivées peu à peu en France de tous les coins du monde.

Sr Carmen Belén Vergara, Responsable de la Province de Colombie et nos quatre sœurs d'Haïti ont ouvert le chemin. Arrivées le 20 juin, les Sœurs du Canada ainsi que celles de la Colombie ont pris un temps de repos pendant quelques jours à la Maison-Mère à Saint Laurent-sur-Sèvre, accompagnées par Sr Isabelle Retailleau.



Sr Moly Chacko et Sr Jocelyne Fallu

Le samedi 22 juin a marqué l'arrivée des toutes les Capitulantes à Angers. Sr Pierrette Bwamba a eu le plaisir d'accueillir les sœurs à l'aéroport Charles de Gaulle. Nos quatre sœurs de la Maison générale et Sr Christine Pichery (qui fait partie de l'équipe de Communication pour le Chapitre), se sont organisées pour les accueillir à la gare et à l'Hostellerie.

Les sœurs hébergées à Saint Laurent et les déléguées d'Haïti étaient les premières arrivées dans la matinée. Au cours de l'après-midi, Sr Rani Kurian, Supérieure générale, avec un grand nombre de Capitulantes et quelques sœurs qui assurent des services durant le Chapitre, sont venues en car depuis Paris. Les arrivées se sont poursuivies jusqu'à 20 h le même jour.

La joie de la rencontre et les retrouvailles étaient palpables : les cris de joie et les accolades ont animé la cour et les couloirs de la maison. Les sœurs ont fait connaissance et échangé des nouvelles. Elles ont pris le temps de découvrir la maison ainsi que son grand et merveilleux jardin. Cette ambiance fraternelle s'est poursuivie au dîner.



Sr Cecilia, Sr Carmen, Sr Yolande et Sr Rose Marly

Le groupe s'est complété par la présence de Matthieu Daum (facilitateur) et des quatre interprètes.

## 60ÈME CHAPITRE GÉNÉRAL DES FILLES DE LA SAGESSE



Dimanche matin, toutes les sœurs se sont réunies à la salle du Chapitre pour recevoir les informations pratiques et les consignes d'utilisation des micros ainsi que les écouteurs pour les traductions. L'Équipe générale a pris le temps d'expliquer le déroulement de la célébration d'ouverture qui s'est vécue dans l'après-midi.

La matinée s'est clôturée par la messe célébrée par le Père Yoseph Putra Dwi Darna Watun, Supérieur général des Missionnaires montfortains, accompagné par le Père Paulin Ramanandraibe, Provincial de France.



Remise du casque audio pour la traduction



Père Paulin et Père Yoseph Putra Dwi

# CÉLÉBRATION D'OUVERTURE



Les déléguées du Chapitre général

Depuis quelques jours les sœurs des différentes entités attendaient impatiemment l'ouverture du 60<sup>ème</sup> Chapitre général des Filles de la Sagesse.

Dimanche 23 juin dès 14 h30, les connexions Internet par « Zoom » se succèdent, nous en avons enregistré 123, mais combien de sœurs étaient derrière chaque écran ?... Des centaines de visages souriants venus prier et encourager les capitulantes.

## ENSEMBLE

15 h : Sœur Rani Kurian (présidente du Chapitre) entre dans la salle du Chapitre portant la Règle de Vie. Elle est suivie de Sœur Maureen Seddon avec la Statue de la Vierge sculptée par Montfort, puis Sœur Antonella Prestia et Sœur Pierrette Bwamba portant les reliquaires de Montfort et de Marie-Louise. Sœur Isabelle Retailleau porte un panier contenant des cœurs gravés par l'adverbe « **Ensemble** ». Un dessin y représente une croix traversée par une colombe posées sur un globe terrestre.

Sœur Rani prend la parole : « *Depuis le Conseil de Congrégation de 2023, toutes ensemble, nous avons marché vers le Chapitre général. Nous, les Capitulantes, avons été appelées en vue de former une assemblée collégiale représentative de toutes les Entités. Nous manifestons l'unité dans la charité et exprimons la participation de toutes les sœurs à la vie et à la mission de la Congrégation. C'est dans une fidélité dynamique et créative que nous sommes appelées à actualiser le charisme reçu de nos Fondateurs.* » (RV 133)

Puis vient le temps de la lecture du Testament de Marie-Louise de Jésus.

Sr Rani appelle ensuite chacune des Capitulantes qui répond « **Me voici** » dans sa langue et reçoit un « **cœur** » comme symbole du Chapitre.

Nous visionnons une vidéo dans laquelle Sœur Maria Pacceli (au nom de toutes les sœurs de la Hollande) remercie le Comité de préparation pour le document intitulé « Les appels de la Sagesse ».

## 60ÈME CHAPITRE GÉNÉRAL DES FILLES DE LA SAGESSE

Cette première partie se clôture par le chant  
« Avec amour et par amour ».

**A l'écoute de la Sagesse dans notre monde... « PASSONS SUR L'AUTRE RIVE »**

La seconde partie de cette célébration s'ouvre par la lecture de l'Évangile du jour selon Saint Marc 4, 35-40 (La tempête apaisée). Nous entendons l'invitation à passer sur l'autre rive, à monter dans la barque pour « **Quitter Poitiers pour La Rochelle** », à hisser nos cœurs pour qu'ils forment notre voile. Sœur Rani tient le voilage et la Vierge; les sœurs tendent le bord du tissu pour former un bateau. Des sœurs portant le drapeau de leur pays les accompagnent.

« *Au cours des six dernières années, nous avons œuvré avec la Sagesse au cœur de notre monde, nous avons vécu « **Aimez sans frontières** ». Nous avons parlé à notre monde. Ensemble, nous avons fait face à l'imprévisible, nous nous sommes adaptées et nous avons répondu avec courage...*

*Nous faisons mémoire de tout cela par une vidéo représentant des sœurs au travail. »*



Symbole reçu par chaque capitulante  
«*Dans différentes parties de notre monde, le vent s'est levé, il souffle et la mer se déchaîne. Que pouvons-nous entendre et voir ?*» Nous visionnons un diaporama qui évoque les beautés et les défis du monde.



Sr Rani Kurian prononce son mot d'ouverture

## 60ÈME CHAPITRE GÉNÉRAL DES FILLES DE LA SAGESSE

L'assemblée reprend les paroles de l'Évangile « *Maître, nous sommes perdus, cela ne te fait rien ?* » Les sœurs seront rassurées par la Parole de Jésus et son invitation à avoir la foi.

Cette seconde partie se clôture par le chant "The Perfect Wisdom" (à réécouter ici : <https://www.youtube.com/watch?v=hSnzYnOe6kl>)

La parfaite sagesse de notre Dieu  
Règle dans tout l'univers  
Toutes choses créées par sa main.  
Et tenu ensemble sous son commandement,  
Il connaît les mystères des mers;  
Les secrets des étoiles lui appartiennent.  
Il guide les planètes sur leur chemin  
Et transforme la terre en un autre jour.

### GUIDÉES PAR L'ESPRIT, ENSEMBLE MARCHONS

Cette troisième partie voit le décor du bateau s'achever. Nous implorons l'Esprit Saint car : « *Passer sur l'autre rive... Aller à St Laurent demande que nous soyons à l'écoute de ce que l'Esprit dit et dira au Corps-Congrégation que nous représentons, que nous soyons libres et disponibles. Ouvrons notre cœur, notre esprit, tout notre être pour discerner Son appel.* »

Sœur Rani prend ensuite la parole pour le mot d'ouverture en s'appuyant sur la Parole de Dieu reçue ce dimanche 23 juin. À l'image des disciples, elle invite chacune des Capitulantes à monter dans la barque, unies à toutes les sœurs de la Congrégation, aux membres de la Famille montfortaine et aux Amis de la Sagesse « *le cœur et l'esprit grand ouverts pour se laisser transformer par la présence du Christ Sagesse, discerner et écouter*

*attentivement où la Sagesse nous conduit en ce moment important de la vie de la Congrégation, sans jamais oublier les pauvres de notre temps.* »



Sr Nadige et Sr Silmène

« *Avec la Sagesse, nous sommes appelées à renouveler notre Congrégation et à renforcer nos fondations, à revitaliser le charisme reçu de nos Fondateurs. Faisons une belle expérience de cheminement ensemble.* »

Soeur Rani invite les sœurs au service du Chapitre et toutes les sœurs connectées par « Zoom » à bénir les Capitulantes du Chapitre puis elle déclare ouvert le 60ème Chapitre général de la Congrégation des Filles de la Sagesse.

La célébration s'achève par : « *Le monde ancien s'en est allé, un monde nouveau est déjà né.* » 2 Corinthiens 5, 17

## MOT D'OUVERTURE DE SR RANI KURIAN



Très chères sœurs,

Profondément animée par l'esprit de nos Fondateurs, St Louis Marie de Montfort et la Bienheureuse Marie Louise de Jésus, je souhaite la bienvenue à chacune

d'entre vous au Chapitre Général de 2024. Nous avons déjà reçu le message de la Parole de Dieu, telle une invitation à " **passer de l'autre côté** ". Dès le début de la Congrégation, à chaque tournant important, nos Fondateurs, nos responsables, ont accueilli et vécu cette invitation à quitter le connu pour l'inconnu. Aujourd'hui, nous entendons cette invitation en tant que Corps-Congrégation.....

Il y a six ans, nous avons entendu l'appel de la Sagesse à "Aimer sans frontières" et c'est avec beaucoup d'enthousiasme et de joie que nous avons entrepris de le vivre pleinement. Le voyage que nous avons vécu a été marqué par des joies, de la gratitude, de l'ouverture et des manières créatives d'accomplir la mission en union les unes avec les autres. Nous avons également connu la souffrance, l'incertitude, la peur et le besoin de lâcher prise. Nous avons également reconnu qu'en tant que Corps-Congrégation et en tant que personnes, nous portons certaines blessures, des brisures et des sentiments blessés et que nous désirons vivre un temps de dialogue et de réconciliation. La Sagesse a marché avec nous tandis que nous cheminions ensemble, guidées par l'esprit de Montfort et de Marie-Louise.

### **Un appel à quitter la foule et à passer de l'autre côté.**

Les disciples, après avoir été avec la foule, sont heureux de monter dans la barque avec Jésus. D'une certaine manière, la mer était chère à leur cœur et le fait d'être dans la barque leur était familier. Cependant, alors que Jésus se reposait et se détendait, les disciples ont été secoués par le

vent et la mer agitée. Peut-être que nous aussi, comme les disciples, nous avons le cœur troublé ? Les réalités connues de notre Congrégation, de notre Église et du monde changent si rapidement que le familier disparaît lentement et que le connu nous est de moins en moins familier. Notre foi aussi est ébranlée par l'inconnu de l'autre côté...

### ***"Maître, cela ne t'intéresse-t-il pas ? Nous sommes perdus!"***

C'est à ce moment-là que les disciples découvrent un autre visage de Jésus et réalisent qu'ils ont encore beaucoup à vivre et à découvrir avant même de passer de l'autre côté. Jésus les aide à toucher et à apaiser leur monde intérieur si rempli de peurs; il leur permet d'approfondir leur foi en Lui.

### ***"Remplis de crainte, ils se disent l'un à l'autre : "Qui est-il donc ?"***

Jésus, qui les a invités à quitter la foule et à passer de l'autre côté avec Lui, n'est pas le même que celui qu'ils connaissaient lorsqu'ils ont commencé leur voyage avec Lui.

Aujourd'hui, nous, les quarante Capitulantes et les trois invitées, avons entendu l'appel de la Sagesse à laisser derrière nous nos Entités et à monter dans la barque pour passer de l'autre côté. Montons dans la barque avec Jésus et avec l'héritage spirituel de Montfort et de Marie-Louise. Nous ne sommes pas seules, il y a d'autres bateaux sur la mer avec nous, nos sœurs de chez nous qui sont en union avec nous, les membres de la Famille montfortaine et nos Amis de la Sagesse. Que chacune de nous ouvre son cœur et son esprit pour se laisser transformer par la présence du Christ Sagesse, pour discerner et écouter attentivement où la Sagesse nous conduit en ce moment important de la vie de la Congrégation, sans jamais oublier les pauvres de notre temps. Oui, avec la Sagesse, nous sommes appelées à renouveler notre Congrégation et à renforcer nos fondations, à revitaliser le charisme reçu de nos Fondateurs.

**Faisons une belle expérience de cheminement ensemble.**

# RETOUR EN IMAGES

## Arrivées



# RETOUR EN IMAGES

## Ouverture

